

Síntesis Informativa

07/noviembre/2023

SECRETARIO

(B-509) Tiene Norteamérica papel preponderante para garantizar la seguridad alimentaria mundial: Agricultura

Norteamérica debe ser una región integrada, complementaria y responsable para asumir la tarea de proveer alimentos a sus pueblos y jugar un papel fundamental para abonar a la seguridad alimentaria mundial, aseguró el **secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**.

<https://www.razon.com.mx/negocios/norteamerica-papel-preponderante-garantizar-seguridad-alimentaria-mundial-agricultura-552117>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/545251/Tiene-Norteamerica-papel-preponderante-para-garantizar-la-seguridad-alimentaria-mundial-Agricultura%C2%A0.html>

<https://www.meganoticias.mx/quaymas/noticia/potencial-mundial-para-atraccion-de-inversion-y-produccion-agricola/474016>

<https://www.tierrafuerte.mx/tiene-norteamerica-papel-preponderante-para-garantizar-la-seguridad-alimentaria-mundial-agricultura/>

<https://diariocambio22.mx/tiene-norteamerica-papel-preponderante-para-garantizar-la-seguridad-alimentaria-mundial-sader/>

<https://coneme.com.mx/2023/11/norteamerica-y-la-seguridad-alimentaria-mundial-en-sonora/>

<https://argonmexico.com/2023/11/06/norteamerica-y-la-seguridad-alimentaria-mundial-en-sonora/>

<https://www.infocajeme.com/general/2023/11/reabren-sana-premium-foods-en-san-luis-rio-colorado/>

<https://www.termometroenlinea.com.mx/vernoticiasN.php?artid=110118>

https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1721701752993624574

<https://www.youtube.com/watch?v=odyexEEkdII>

SECRETARÍA

Protestan productores en Xalapa por bajos precios del café

Productores de café se manifestaron ayer en la Plaza Lerdo, de esta ciudad, en rechazo a los precios bajos del grano que predominan en el mercado y provocan pérdidas en el sector. Fernando Celis Callejas, asesor general de la Coordinadora Nacional de Organizaciones Cafetaleras (CNOC) dijo que una sobreproducción del aromático en Brasil ha bajado los precios del grano en México en las últimas semanas Agregó que el costo del café se ha "desplomado", pues se vende en 6 pesos por kilogramo, cuando debería ser de 15 pesos. Celis Callejas reprochó que la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** no hace nada para generar condiciones más justas para los productores nacionales del aromático. **La Jornada**, 33 https://testigos.intellicast.net/2023/11/Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023001441nc.pdf

Agro negocios / Limón persa en Chiapas: Responsabilidad social y competitividad / Miguel Ángel Zanahoria Vásquez y Luis Eduardo Juárez Cabrera

La producción de limón en México es importante para el sector agropecuario, con 4 principales variedades cultivadas: limón persa o sin semilla, limón mexicano, verdeo amargo y limón amarillo o italiano. Los Estados con mayor producción son Veracruz, Michoacán, Oaxaca y Colima, aportan 75% de la producción nacional. Uno de los principales problemas que enfrentan productores de limón en México, son la escasa asesoría técnica a pequeños productores, falta de transferencia de tecnología, uso excesivo de agua y dificultad de acceso al crédito. Lo mismo pasa en Chiapas, decimoquinto en producción de limón persa a nivel nacional con 17,826 toneladas, según el **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP)**. Los Fideicomisos Instituidos en Relación a la Agricultura (FIRA) implementó el Programa de Desarrollo de Proveedores (PDP), estrategia de integración de pequeños y medianos productores con industrias posicionadas en el mercado que buscan abastecerse de materia prima. **El Economista, 26**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023001013nc.pdf

Desplegado/ Gobierno de México/ Secretaría de Agricultura / SENASICA

Las plagas y enfermedades atacan por igual a vegetales, animales y peces. Proteger la producción del campo, es tarea de todas y todos. Acércate y asesórate con el comité de sanidad de tu estado, ellos son tus aliados para proteger la producción de nuestros alimentos. **El Heraldo de México, 23**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023000520nc.pdf

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)

ACUERDO por el que se establece el volumen de captura permisible para el aprovechamiento del recurso pulpo rojo (Octopus maya) en aguas de jurisdicción federal en los estados de Campeche y Yucatán para la temporada de pesca 2023.

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5707837&fecha=07/11/2023#gsc.tab=0

AGRICULTURA

Créditos y más plazo para pagar a afectados por Otis

La Asociación de Bancos de México (ABM) informó que más de 300,000 clientes de la banca, quienes resultaron afectados por el paso del huracán Otis, podrán diferir hasta por seis meses, el pago de sus créditos. Para ello, se estiman 500 millones de pesos inicialmente. El diferimiento de pagos aplica para créditos personales, hipotecarios, tarjetas, nómina, automotriz, de bienes de consumo duradero, pequeñas y medianas empresas (pymes), empresarial y agropecuario, detalló. **La Crónica, 9 / Ovaciones, 19 / El Economista, 5**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023000024nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023001356nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023000849nc.pdf

Santander busca incrementar el financiamiento a empresas del sector agroalimentario

Banco Santander busca incrementar el acceso al financiamiento a las empresas agropecuarias y agroindustriales del país, dado los bajos niveles de acceso al crédito formal en este segmento. Para ello, firmó un convenio de colaboración con el Consejo Nacional Agropecuario (CNA), a fin de que las empresas del ramo puedan acceder a los diferentes productos del banco como: créditos agrícolas, para la exportación de productos, adquisición de maquinaria y equipo, capital de trabajo y proyectos de inversión. *El Economista*, 19 / *Reforma*, P.p 1 / *El Heraldo de México*, 20 / *Milenio Diario*, 25

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023000860nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023001061nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023000569nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023001231nc.pdf

Acciones y Reacciones / BBVA da crédito a plataforma por 100 mdp

Banco Santander México, en conjunto con el Consejo Agropecuario Nacional (CNA) impulsarán el financiamiento a las empresas agropecuarias y agroindustriales que hay en el país. El convenio establece que Banco Santander, uno de los cuatro bancos más grandes del país, otorgará financiamiento para la exportación de productos agropecuarios y crédito para la adquisición de maquinaria y equipo agrícola, así como para capital de trabajo y financiamiento de proyectos de inversión. *El Economista*, 27

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023001029nc.pdf

Agenda confidencial / Agenda Previa / Luis Soto

El Banco Santander México y el Consejo Nacional Agropecuario firmaron un convenio de colaboración para impulsar el financiamiento a las empresas agropecuarias y agroindustriales del país el cual tiene el objetivo de incrementar el acceso a financiamiento a través de los servicios del banco, tales como crédito agrícola, crédito para la exportación de productos agropecuarios, para la adquisición de maquinaria y equipo agrícola, financiamiento de capital de trabajo y para proyectos. Antonio Basagoiti, Director Ejecutivo de Grandes Empresas e Instituciones en Banco Santander México, comentó por su parte: "somos un banco comprometido con el sector agropecuario", mientras que Juan Cortina Gallardo, Presidente del Consejo Nacional Agropecuario, destacó la importancia de este convenio para el sector agroalimentario mexicano. *El Independiente*, 4

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023000636nc.pdf

El agro deja costo oculto por 249 mdd

Los sistemas agroalimentarios actuales suponen en México un costo oculto por 249 millones de dólares para la salud, el medio ambiente y la sociedad, de acuerdo con la edición de 2023 de El estado mundial de la agricultura y la alimentación de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). Según el reporte, presentado ayer en Roma, 37.3% de los costos en Latinoamérica guardan relación con el medio ambiente y se deriva de las emisiones de gases de efecto invernadero y nitrógeno, los cambios del uso de la tierra y la utilización del agua. **Excélsior, 19**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023001413nc.pdf

No Tenemos Relaciones con Organizaciones de la Delincuencia Organizada Afirma AMLO

El cobro de piso en este país se volvió asfixiante, intolerable y fuera del alcance de las autoridades, cuyos habitantes conviven cercanamente con el fenómeno que lo controla todo, desde el precio de los productos de la canasta básica y los servicios, hasta la determinación del crimen organizado de designar a proveedores "autorizados". Así se desprende de casos documentados como en el estado de Michoacán, donde frecuentemente la actividad criminal determina, a través de la extorsión, el precio del limón y el aguacate; en Sonora y parte de Baja California, el control de la pesca y la distribución de productos del mar; en Guerrero, el precio del kilogramo de tortilla; en el mismo Guerrero y Estado de México, el abasto y valor del kilo de pollo; en Jalisco, el negocio del ganado bovino de exportación; así como en esos estados junto a Zacatecas, Tlaxcala y Puebla, los precios y suministro de diversos alimentos.

La Calle, Edomex, P.p 1-10

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023000063nc.pdf

Resaltan obras y economía

Bienestar Económico. Mientras que Fadlala Akabani destacó la aceleración y bienestar económico obtenidos durante esta administración, que convierten a la capital en el epicentro de las inversiones y el mejor lugar para abrir negocios en el país. Ante las comisiones de Desarrollo Económico, y de la de Desarrollo Rural, Abasto y Distribución de Alimentos, expuso las actividades realizadas por la Sedeco en cinco bloques: Apoyo a las Micro, Pequeñas y Medianas empresas (MiPymes) y marco regulatorio empresarial; Financiamiento para el Desarrollo Económico; Energías Renovables; Canales de Abasto, Comercio y Distribución; y Vallejo-i y otras acciones institucionales. "La economía de la ciudad está en franca expansión", dijo. **El Heraldo de México, 14**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023000498nc.pdf

Perspectiva Global / La economía mexicana se aceleró en el tercer trimestre / Gabriel Casillas

La semana pasada el INEGI publicó el PIB para el tercer trimestre de 2023 ('estimación preliminar'). La economía mexicana creció 0.9 por ciento con respecto al segundo trimestre. Una tasa mayor al 0.8 por ciento que se observó por igual en 1T y 2T. Cabe destacar que la producción agropecuaria (3.2 en 3T vs 0.7 por ciento en 2T) e industrial (1.4 vs 1.2 por ciento) crecieron a una tasa mayor a la del segundo trimestre. Por su parte, la tasa de crecimiento de la actividad en servicios fue marginalmente menor (0.6 vs 0.7 por ciento). Así, el PIB lleva un crecimiento anual acumulado de 3.5 por ciento en 2023 con respecto a los primeros tres trimestres del año pasado, en línea con un crecimiento mayor a 3.0 por ciento para todo este año. **El Financiero, 6**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023001352nc.pdf

Artículo / El triángulo alimentario

Todos los alimentos que llegan hoy día ante los comensales provienen, en última instancia, de tres maneras diferentes de generarlos: la tradicional, la moderna y la agroecológica. Estas tres modalidades son el resultado de procesos históricos y actuales de producir, circular, transportar, transformar y consumir alimentos. El modo es el agroindustrial o moderno, y consiste en producir solamente café en extensos monocultivos y utilizando maquinaria, agrotóxicos y fertilizantes químicos, así como variedades genéticas adaptadas a vivir bajo los rayos ardientes del sol. Finalmente la modalidad agroecológica toma como punto de partida el sistema tradicional, pero lo mejora mediante nuevas tecnologías como el control biológico de las plagas, la fertilización orgánica, el manejo de la sombra, procedimientos no contaminantes para la obtención del grano. **La Jornada, 22**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023001405nc.pdf

Desplegado / Ing. Enrique Bojórquez Valenzuela / Andrés Manuel López Obrador / Carta / Ingenio de Puga, Tepic, Nayarit

Estimado Presidente: Me permito dirigirme a Usted para informarle que hemos creado un grupo de empresarios mexicanos interesados en apoyar a su gobierno para dar solución a la situación que se vive en el Ingenio de Puga ubicado en el Estado de Nayarit y a su comercializadora denominada Compañía Panamericana de Comercio, S.A. de C.V. (COPACO); empresas que cesó sus actividades desde mediados de 2022, suspendiendo la industrialización de la caña de azúcar y por consiguiente cancelando el pago de salarios y de otros conceptos, perjudicando la economía local, regional y nacional. **El Economista, P 33**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023000915nc.pdf

Artículo / La dictadura imperfecta / Francisco Martín Moreno

En la administración anterior, se instrumentaron con gran éxito las llamadas Reformas Estructurales, como la energética, la hacendaría, la financiera, la laboral, la educativa,

verdaderamente promisorio, la de amparo, la político electoral, entre otras más. Sí, de acuerdo, pero antes, durante la misma Dictadura Perfecta, se creó el Seguro Social, el Infonavit, comisiones de seguros y bancos, la Financiera de Desarrollo Agropecuario, el IPAB, Bancomext, etcétera... La dictadura imperfecta, tal vez otro deleznable Maximato que AMLO desea fundar a partir del 2024. **Reforma, 10**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023001084nc.pdf

Desplegados / UNAM

La UNAM en el campo mexicano: Huitlacoche a tu mesa, todo el año... Por medio de biotecnología, químicos universitarios desarrollan y producen hongo fuera de su época tradicional y le dan una operación comercial viable a los agricultores. **El Heraldo de México, 11**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023000453nc.pdf

Abre puerta Tamaulipas a trasvase desde NL

Los productores agrícolas de Tamaulipas se reunieron ayer para exigir a la Conagua que cumpla el acuerdo de 1996. "Tenemos una reunión con usuarios del Distrito de riego 026, para ver las medidas a tomar por este atropello que fuimos objeto por parte de la Conagua con la negativa del trasvase", indicó Marco Antonio Garza Acosta, presidente del módulo de riego. **Reforma, 3**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023001198nc.pdf

GANADERÍA

Tequixquiac impulsa a los ganaderos de la región para mejorar la eficiencia lechera

Ayuntamiento de Tequixquiac y la Confederación Nacional Ganadera, te invitan este 23 de noviembre a la Convención Semianual 2023; (CNGG), donde podrás actualizarte en temas de producción caprina y de bovinos de leche. Exposición ganadera y conferencias sobre eficiencia productiva. La Reunión Semi Anual, para el mes de noviembre espera la asistencia de 500 productores y Servirá de preámbulo para la Convención 2026 para recibir a tres mil asistentes, Con ejemplares y experiencias de mejoramiento de las distintas razas. Ganaderos Tequixquiac quiere proveer a los ganaderos de herramientas para el impacto de la producción lechera, de la que el municipio tiene una posición importante en el Estado de México. **Heraldo Estado de México, 5**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023000522nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Es México el que más compra a China en AL

De toda la región de América Latina y el Caribe, México es el país que más importa de China, con 38 por ciento del total de las compras a ese país, de acuerdo con la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). En conjunto, los países sudamericanos concentran 52 por ciento, seguidos por los centroamericanos con 7 por ciento, reveló la CEPAL en su informe "Perspectivas del Comercio Internacional de América Latina y el Caribe 2023". América Latina sólo registra un superávit con China en los sectores primarios como minería y petróleo; agricultura, silvicultura, caza y pesca; alimentos, bebidas y tabaco, y madera y papel. **Reforma, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023001051nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Cerca de 20 mil tortillerías tienen que pagar extorsión

Las tortillerías del país no son ajenas a las extorsiones y el cobro de derecho de piso. De acuerdo con el Consejo Nacional de la Tortilla (CNT), de las más de 130 mil tortillerías que hay en el país, entre 14 y 15 por ciento padecen las extorsiones. Homero López García, presidente del organismo, cuenta a El Sol de México que los establecimientos tienen que pagar entre dos mil 500 y tres mil 500 pesos semanales a distintos grupos delincuenciales para que les permitan operar. En lo que va de la actual administración, el precio promedio mensual del kilo de tortilla a nivel nacional ha tenido un incremento cercano a 60 por ciento, lo que se traduce en más de 8.50 pesos, de acuerdo con datos del Sistema Nacional de Información e Integración de Mercados de la Secretaría de Economía. **El Sol de México, P.p 1 / El Sol de Toluca, P.p 1 / La Prensa, P.p 1 / El Universal, 17**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023000601nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023000768nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023001083nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023000955nc.pdf

En el puerto, el kilo de tortilla hasta en 50 pesos

Pese al acuerdo firmado entre autoridades de Industriales de la Masa y la Tortilla en Guerrero para vender el kilogramo de este producto en 20 pesos en apoyo a la economía de las familias de Acapulco y Coyuca, tras la devastación causada por el huracán Otis, muchos comerciantes se niegan a acatar esa disposición y venden el kilo hasta en 50 pesos. Y es que los responsables comercializan en 40 pesos el kilo de tortilla, argumentando que "sus costos de operación siguen siendo altos porque a ellos no les han bajado ni el precio del maíz como tampoco del gas y mucho menos la luz". **El Financiero, 31**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023001608nc.pdf

Revive comercio en Acapulco con vigilancia y sobrepuestos

A casi dos semanas del paso del huracán Otis, las tiendas de autoservicio en Acapulco comenzaron a reactivarse y a atender a la gente que busca contar con lo básico para su despensa, mientras los locatarios del Mercado Central se quejan del abandono de las autoridades. Llega a costar 100 pesos el cartón de huevo en los puestos del Mercado Central, donde los compradores son pocos. **El Universal**, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023001646nc.pdf

Precios de los alimentos caen por tercer mes consecutivo

Los precios de los alimentos cayeron por tercer mes consecutivo en octubre gracias a una depreciación del arroz, el trigo y el azúcar, informó el fin de semana la Organización de la ONU para la Alimentación y la Agricultura (FAO). El índice de la Organización de la FAO, que mide una canasta básica de productos, cayó 0.5% con respecto a septiembre y tuvo una depreciación de 10.9% en comparación anual. **El Día**, 5

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023000439nc.pdf

Precios de futuros de cacao en máximo de 45 años

Los futuros del cacao subieron por encima de los 3,870 dólares la tonelada, su nivel más alto en casi 45 años, en medio de un dólar más débil y preocupaciones: sobre la escasez de suministros globales. Hay posibilidad de que se produzca un déficit mundial en la temporada 2023/24, impulsado por una menor producción en los productores clave, Costa de Marfil y Ghana. Las fuertes lluvias recientes en África occidental han provocado la propagación de algunas enfermedades, que podrían afectar el volumen y calidad de los cultivos. **El Economista**, 54

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023000970nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Innovación y eficiencia vs el cambio climático

La importancia de que las empresas tengan un plan de sustentabilidad se refleja en el compromiso que tienen con la creación de un mundo mejor, la empresa Mars, a través de su Plan de Sustentabilidad en una Generación, aborda áreas clave de los ODS desde tres pilares de enfoque: Planeta sano, Impulso a la Gente y Fomento al Bienestar e incluye su Plan de Acción Carbono Cero 2050, que demuestra su compromiso con la sostenibilidad ambiental. "Estamos llevando a cabo un proyecto de agricultura regenerativa en colaboración con el Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT) para mejorar la salud del suelo, optimizar el uso de recursos hídricos, reducir las emisiones de GEI y aumentar la rentabilidad y productividad del maíz. **El Economista**, 22

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023000975nc.pdf

Transición energética, con rezago en todo el mundo

Es necesario una cooperación global más sólida en el ámbito de la transición energética, ya que, hasta el momento, el progreso ha sido insuficiente, consideró la Agencia Internacional de Energía (EIA, por sus siglas en inglés), en un reporte. Para poder concretar avances relevantes, el mundo debe concentrar sus esfuerzos en siete sectores, que son energía, transporte, acero, hidrógeno, edificios, construcción y agricultura, reveló el reporte "Agenda Avance 2023", publicados por la agencia en colaboración con la Agencia Internacional de Energías Renovables (IRENA). En conjunto, estos siete sectores representan más del 60 por ciento de las emisiones globales de Gas Efecto Invernadero (GEI). **El Financiero, 10**
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023001416nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Aprietan a Taboada: preparan encuesta

La candidatura de la Oposición para el Gobierno de la Ciudad de México deberá definirse en una encuesta entre todos los aspirantes de la alianza tras cuatro foros de discusión donde participen varios aspirantes. El método fue acordado por dirigentes del PRI, PAN y PRI) la medianoche del domingo y frenó lo que parecía una candidatura hecha a modo para el Alcalde con licencia de Benito Juárez, Santiago Taboada. Tras el anuncio, el PRI y el PRD se inconformaron y pidieron realizar una consulta ciudadana para definir al candidato. **Reforma, PP, 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023001106nc.pdf

Convierte Israel a Gaza en cementerio de niños: Guterres

El secretario general de la Organización de Naciones Unidas (ONU), Antonio Guterres, aseveró ayer que la protección de los civiles "debe ser primordial" en la guerra de Israel contra la franja de Gaza, al advertir que el encave se está convirtiendo en "un cementerio de niños", horas después de que los dirigentes de las agencias del organismo mundial exigieron un alto el fuego humanitario, mientras las autoridades sanitarias del territorio palestino señalaron que ya son más de 10 mil muertos, incluidos más de 4 mil niños. **La Jornada, PP, 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023001187nc.pdf

Echan narcos a zapatistas de 59 caracoles y regiones autónomas

El incremento de la violencia por parte del crimen organizado y la apropiación de comunidades completas de Chiapas provocaron que el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) haya tomado la decisión de ceder la plaza a los cárteles que operan en el estado sureño del país desde 1980, aseguró Gerardo Alberto González Figueroa, académico del Colegio de la Frontera Sur. Lo anterior fue anunciado a través del comunicado "Cuarta Parte y Primera Alerta de Aproximación. **Milenio, PP, 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023001111nc.pdf

Crece el narcomercado de artefactos explosivos

El mercado de explosivos caseros o improvisados fabricados y utilizados por el crimen organizado se disparó en los últimos dos años, señalan datos de las incautaciones realizadas por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña). Especialistas en seguridad explican a este diario que uno de los mayores problemas en el país es la falta de registro de las ventas de material y sustancias químicas que podrían usarse para elaborar las bombas caseras que se lanzan con drones. **El Universal**, PP, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023000900nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Sindicatos nacionales respaldan a Sheinbaum

Sindicatos nacionales arroparon a la Coordinadora Nacional de los Comités de Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum. En el Encuentro de la Mesa de Diálogo Sindical, celebrado en la Sala de Armas de la Ciudad Deportiva, la virtual candidata presidencial planteó apoyar a la clase trabajadora. Destacó que en la actual administración federal se han hecho diversas reformas constitucionales en apoyo a las y los trabajadores. El Sindicato Nacional de Trabajadores del Seguro Social (SNTSS), la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos (CROC), el Sindicato Nacional de Telefonistas de la República Mexicana, el Sindicato Único Nacional de Trabajadores de Nacional Financiera (Suntnafin) estuvieron presentes, también el Sindicato de Trabajadores de la UNAM y el Sindicato Nacional de Trabajadores del Sistema de Transporte Colectivo. **El Heraldo de México**, 10

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023000578nc.pdf

Xochitl deja el Senado

Al confirmar que pedirá licencia a su cargo como senadora el 19 de noviembre, una vez que concluya su gira de informe de labores, Xóchitl Gálvez dijo que dará inicio el 20 de noviembre con sus recorridos de la precampaña, rumbo a las elecciones de 2024. En conferencia de prensa en Hermosillo, Sonora, la virtual candidata presidencial del Frente Amplio por México (PRI, PAN y PRD) hizo este anuncio y, además, reconoció que el FAM, que actualmente coordina, no tiene suficientes mujeres para las candidaturas en algunos estados, en el contexto de cumplir con la paridad de género. **El Heraldo de México**, 12

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_07112023/07112023000455nc.pdf